
 
 

VERBALE DELL’ASSEMBLEA GENERALE 
DELLE SOCIE E DEI SOCI ALUMNI DAAD ITALIA (ADIT) 

 
Il giorno 28 ottobre 2022 alle 13.45 viene aperta, a Napoli, l’Assemblea Generale delle Socie 
e dei Soci Alumni DAAD Italia (ADIT), convocata in data 18 ottobre dal Presidente, Sandro 
Moraldo, con il seguente Ordine del Giorno: 
 
Presenti all’Assemblea: Gabriella Dondolini, Barbel Perré, Francesca Ferrara, Lucia Cinato, 
Daniela Sorrentino, Carolina Flinz, Sara Sandrin, Patrizio Malloggi, Angela Linda Lettieri, 
Elda Morlicchio, Luca Guzzardi, Valentina Crestani, Gabriella Lepre, Sandro Moraldo, 
Andrea Vincenzo D’Onofrio, Rossella Settanni. 
Sono altresì presenti, in collegamento da remoto su piattaforma Zoom, le socie e i soci: 
Rosella Tina Burri, Anna Castelli, Renato Coco, Andrea De Petris, Rosaria Esposito, Corrada 
Giammarinaro, Maria Luisa Malosio, Pierluigi Valenza 
 
1. Approvazione Verbale dell’Assemblea del 10 dicembre 2021 
2. Relazione del Presidente sull’attività del Direttivo e dell’Associazione 
3. Approvazione bilancio consuntivo anno 2021 
4. Situazione di cassa al 18 ottobre 2022 
5. Approvazione bilancio preventivo anno 2023 
6. Cambio sede ADIT 
7. Programmazione convegno annuale ADIT 2023 ed ulteriori eventi (taglio fondi 

DAAD) 
8. Utilizzo e struttura del sito societario (intervento del Webmaster) 
9. Varie ed eventuali 
 



Il presidente introduce l’assemblea ricordando di avere già inviato alle socie e ai soci, 
contestualmente alla convocazione, i documenti di cui ai punti 1, 2 e 3, al fine di snellire i 
lavori della seduta. 
 

1) Dopo averlo ripercorso brevemente, il presidente chiede l’approvazione del Verbale 
dell’Assemblea del 10 dicembre 2021, che viene approvato all’unanimità. 

2) La relazione del presidente sull’attività svolta dal Consiglio direttivo e 
dall’Associazione viene approvata all’unanimità. 

3) Il presidente illustra il bilancio consuntivo 2021, soffermandosi su alcune voci di 
spesa – in particolare per un regalo in segno di gratitudine a Valentina Torri per il 
suo ruolo presso il DAAD-Informationszentrum Rom. Il bilancio consuntivo viene 
approvato all’unanimità.  

4) Il presidente illustra quindi la situazione di cassa alla luce delle quote sociali che 
risultano pagate al 28 ottobre e all’avanzo di gestione. Viene colta l’occasione per 
notare come dalle quote corrisposte si evinca che ci sono pochi soci giovani. Il 
presidente invita i soci a pubblicizzare le attività ADIT, chiedendo in particolare ai 
docenti di informare i loro studenti o ex studenti che abbiano avuto una borsa di 
studio DAAD delle attività dell’associazione. 

5) Viene illustrato e approvato all’unanimità il bilancio preventivo 2023, aggiungendo – 
su suggerimento di Gabriella Lepre – un preventivo sulle quote 2023.  

6) Il cambio della sede legale di ADIT, che fa seguito al cambio di sede del DAAD-
Informationszentrum Rom da cui ADIT è “ospitata” ai fini giuridici, viene approvato 
all’unanimità. 

7) Viene aperta la discussione sulla programmazione del Convegno ADIT 2023. Il 
presidente propone che si tenga presente, nel decidere la tematica del Convegno 
2023, che il tema portante delle attività generali del DAAD per l’anno prossimo sarà 
probabilmente la sostenibilità. Attorno a questo tema si registra un ampio consenso 
dei presenti, che sottolineano come sia possibile declinarlo in varie modalità, 
dall’impatto delle tecnologie sulla vita individuale e sociale (Linda Lettieri) al 
rapporto fra sostenibilità e innovazione (Andrea de Petris, che sottolinea come questo 
tema sia particolarmente avvertito oggi in Germania anche a livello di proposte e 
scelte politiche) al rapporto con la salute anche nella sua relazione con l’ambiente 
(Maria Luisa Malosio). Luca Guzzardi sottolinea l’importanza di trovare una sede 
adatta e collegata anche simbolicamente con il tema proposto — eventualmente 
quello della sostenibilità. Viene affrontato anche il tema dei fondi disponibili alla luce 



della scarsità dei finanziamenti di quest’anno e probabilmente dei prossimi. Se 
quest’anno è stato possibile usufruire dell’avanzo di cassa, maturato grazie ai 
risparmi degli anni precedenti e alla generosità del DAAD, che ha lasciato a ADIT le 
somme già stanziate e non spese per le attività passate, è evidente che nell’arco di 
poco tempo gli avanzi diverranno troppo esigui per offrire ai soci ospitalità parziale 
nel corso del convegno (generalmente, l’alloggio e la cena sociale). Luca Guzzardi 
chiede che il direttivo studi delle linee guida sui rimborsi. Maria Luisa Malosio 
propone di prendere in considerazione la possibilità di avere sponsor esterni. 
Gabriella Lepre nota che il tema della sostenibilità si presterebbe molto a richieste di 
sponsorship, per esempio interessando aziende tecnologiche che possano inviare un 
rappresentante che presenti una relazione sull’attività di quelle aziende nei loro 
rispettivi campi. Viene infine sottolineato come il taglio dei fondi da parte del governo 
tedesco sia stato abbastanza generalizzato e abbia interessato varie realtà; il DAAD è 
fra quelle più colpite. Andrea D’Onofrio propone di elaborare un documento da parte 
di ADIT per sensibilizzare la sede centrale del DAAD circa le attività 
dell’Informationszentrum di Roma e auspicare che i tagli abbiano l’impatto minore 
possibile. 

8) Il presidente ringrazia a nome dell’Associazione Renato Coco, socio onorario e 
webmaster del Sito. Gabriella Lepre rivolge a tutti un invito caloroso a partecipare 
attivamente al Sito, inviando notizie su proprie attività che siano rilevanti per le 
finalità di ADIT. Renato Coco ringrazia per questi interventi e si unisce all’auspicio di 
una maggiore partecipazione al Sito.  

9) Varie ed eventuali. Il presidente ricorda che lo Statuto di ADIT, all’Art. 4, Comma 3, 
prevede l’istituzione della figura di socio onorario, su proposta del Direttivo o di un 
numero adeguato di soci, per quanti si siano distinti, pure senza esserne membri, a 
beneficio dell’associazione. Propone all’Assemblea di nominare Valentina Torri, che 
soddisfa pienamente a queste condizioni, socia onoraria per la sua attività in favore 
di ADIT durante il suo mandato presso il DAAD-Informationszentrum Rom. La 
proposta viene approvata all’unanimità. 

Dopo breve discussione seguono i saluti e la seduta è tolta alle ore 14.50.  
 

         
Il segretario        Il Presidente 
Luca Guzzardi      Sandro M. Moraldo 
 


